

CRONICA DE COSTA-RICA.

• AÑO I. •

San José. Abril 4 de 1857.

• NUM. 2. •

CONTENIDO.

OFICIAL.

ADMINISTRACION de justicia.—Causas Trascendentes.—NO OFICIAL.—LA CRONICA.—La Prensa.—Revista mensual.—Una contestacion necesaria.—Guerra de Nicaragua.—ESTERIOR.—Noticias de Europa.—RELIGION Y MORAL.—En discursos de Mr. Guillet.—AVISOS.—Movimiento marítimo.

DOCUMENTOS OFICIALES

ADMINISTRACION DE JUSTICIA.

Causas civiles sentenciadas por el Supremo Tribunal de Justicia en el mes de Marzo de 1857.

9. Marzo 9.—Juicio seguido entre los señores Ramon Blanco y Manuel Alfaro, de San José, por cantidad de pesos.—Se aprueba en 3^a instancia la sentencia de 1^a en que se declara a Blanco deudor de Alfaro, por la suma de cuatrocientos pesos y sus réditos desde el dia del requerimiento judicial, sin especial condenación de costas.

10. Marzo 10.—Juicio ejecutivo seguido por el Fiscal de Hacienda contra Don Juan Bonnefil por cantidad de pesos que adeuda a la Alcaldía del Sur.—Se aprueba la sentencia del Sr. Juez de Harrieta, que manda, que, por ahora, debe irse por la ejecución adelante por la cantidad de trescientos noventa y dos pesos dos reales, hacer trámite y remate en los bienes ejecutados, y demás que aparezcan ser del deudor, y que de su valor se haga cumplido pago de la expresa cantidad, con las costas del juicio.

11. Marzo 12.—Juicio promovido por la señora Rosalia Rodríguez, contra su hijo, el señor Manuel Saenz, ambos de Heredia, para que se revoque el nombramiento de tutor del menor Raimundo Córdova, hecho en el citado Saenz, y se le confiera a ella como llamada por la lei.—Se confirma el auto del Juez civil de Heredia, que declara que la tutela d*el* referido menor pertenece por derecho, como bisabuela, a la señora Rodríguez, condenando en las costas al apelante Saenz.

12. Marzo 19.—Juicio promovido por Don Blas Gutiérrez contra Don Braulio Mornes, ambos de Heredia, relativo a las cuentas de un depósito judicial.—Se aprueba en 3^a instancia la sentencia de 2^a en que se aprueban las cuentas presentadas por el segundado, con las modificaciones en ella expresadas, reformándola solamente en la parte que condena al mismo señor Mornes al pago de unos intereses.

San José. Marzo 31 de 1857. N. Gallegos.

LA CRONICA

San José, Abril 4 de 1857.

LA PRENSA.

II.

Concretémonos.

—Cuando la prensa tiene derecho para decirlo todo, es necesario que los hombres a quienes instruye tengan talento para discernirlo todo. Cuanto mas atrevida es, mas exige de parte de los lectores una capacidad indestructible,

“un juicio recto y vigoroso. Es una ley de todas las cosas humanas que cada nueva libertad pida por contrapeso una virtud, cada derecho nuevo obligue a un nuevo deber.”—¿Que diremos de los escritores? !. . . .

Reiceed con meditacion las líneas anteriores que copiamos de un insigne escritor.—Meditad tambien lo que es Centro-América.—¿Crees posible la institucion y desarrollo de la prensa tal como la hemos descrito con el entusiasmo que inspira lo que es sublime y fecundo en bienes para la humanidad?

Imposible.

La prensa y su libertad no pueden, bajo ningun concepto, aparecer en medio de la autoridad rusa, como en la democracia americana; en la inteligente Francia, como en la salvaje Groelandia; en la grande y civilizada Inglaterra, como en la reducida y adolecente Costa-rica.

Y si quereis palpar en toda su veracidad este axioma incontestable; si deseais conocer todas las monstruosas consecuencias de dar rienda suelta a todos para decirlo todo en una sociedad sin sólida constitucion, sin instrucción vigorosa, sin firmísima unidad moral; sin que esos derechos y deberes esten equilibrados para que la razon venza a la sinrazon, la justicia a la fuerza, y el orden legal a la brutal anarquia; contemplad, estudiad y aprended sobre las catástrofes de Nicaragua ó sobre las humeantes ruinas de lo que fué Granada!

No puede decirse que allí ha existido el periodismo, no.—La prensa, con muy leves y por esto mas honrosas excepciones, ha sido el brumote de la anarquia, de la guerra intestina, de la desmoralizacion popular, de la destrucción patria.

Cualquier ambicioso ó estúpido, cualquier charlatán ó bandolero, ha hecho mano de la prensa. ¿Para qué? Para herir, calumniar, prostituir, transformar el orden, derrocar las

autoridades constituidas, satisfacer sus mas inicuas pasiones y trasformar aquel magnífico pais en una charca de sangre, arrastrando a millares de familias inocentes, honradas y ricas, a un espantoso naufragio.

Y es esa la misión de la prensa?

No. Si así fuera, pediríamos que se derritiesen todos los tipos y que se borrase hasta la memoria de la invención de la imprenta.

Esto sucede, cuando desquiciados los fundamentos del orden moral, la opinión pública está pervertida ó muda, por que la conciencia social no existe en medio de la corrupción y la barbarie.

Tambien de un estado a otro se han visto a algunos escritores públicos, oficiales y no oficiales, escupirse con tinta a la cara, trasversar las cuestiones puramente personales ó cuando mas de muy exagerados principios, en cuestiones de Gobierno a Gobierno, de nacionalidad a nacionalidad, no solo debilitando así la debilísima unidad que existía, sino alejando el tiempo de consolidarla ó haciéndola moralmente imposible.

Y esto ¿porqué?—Por falta de saber unas veces, otras de reflexion, otras de patriotismo bien entendido, y muchas por carencia de todo sentimiento de hidalgia y confraternidad. Pero no han sido ellos solo. Los gobernantes han contribuido no pocas ocasiones a estas discordias, agriando el espíritu de los pueblos, ensañándolos uno contra otros.

Henchidos de una vana susceptibilidad, de torpe orgullo ó antipatía individual, han creido ver en el mas leve avance de la prensa vecina una oposición y guerra declarada, y se han apresurado a responder, por medio de sus escritores, de una manera imprudente, despojada de toda dignidad. De ahí han nacido a menudo las polémicas insultantes, los rompimientos y odios entre Estado y Estado, y por último las luchas fratricidas.

Y que diremos de esos papelucos inmundos con que se ofende el pudor, el buen sentido

de la sociedad, sin tintura de juicio, que han llegado a constituirse en campeones del vandallismo nacional y extranjero, y que con harto sentimiento hemos visto circular fuera de Centro-América para baldon de nuestros países? ¿Qué de esas innumerables proclamas, sádias, retumbantes y disparatas, con que el fariseo mas ruin y despreciable se dirige a los pueblos haciendo su mas exótica apología, relajando la disciplina militar, enerueciendo las masas, formando filanjes de bandoleros que se llaman libertadores y salvadores, envileciendo la noble profesion de las armas y persiguiendo como fieras a sus mismos conciudadanos?

Es preciso que esto se reprenda—que acabe—que jamás vuelva a aparecer en Centro-América.

Lo repetimos, todo es relativo: todo en el mundo tiene sus facetas diversas, y la misión del periodismo es hoy muy espinosa, muy trascendental en Centro-América.

Por fortuna hace algún tiempo que en varios de los Estados marcha, si no con perfección, de un modo decoroso: si no cura, no daña: si no ilumina, no incendia: y últimamente todos los escritores han manifestado vivas simpatías por la paz y unión, siendo la prensa la fiel expresión de la alianza C. A.

Así, y mucho mejor que así es indispensable que marche en todos.—Tengamos presente lo que fuimos, lo que somos y lo que podemos ser. ¿De cada servirán las terribles lecciones de una tan larga y tenebrosa experiencia? ¿Se alzarán de nuevo los partidos, apoderándose primero de los tipos para fusilarlos despues en balas de sus fusiles, y acabar con los restos de ese pueblo desgarraido por la guerra civil, gangrenado por las revoluciones, y hoy destruido y desangrado por la barbarie de los advenedizos que aun luchan como hienas por dominarle?

No: esto es imposible.

Que sepan todos perdonar.

¿No han sido casi todos delincuentes?

Defendamos la libertad, nuestro derecho y patria, con la pluma y con la espada. Empleemos tambien la prensa para alentar á la union y á la victoria. Enjuguemos tantas lágrimas, borremos tantísima sangre vertida, curemos las mil heridas de la sociedad.

En la hidrofobia de los partidos no son tan solo los lazos políticos los que se han quebrantado; no tan solo la armonia social la que se ha destruido; no únicamente tan poco el sublime sentimiento religiosa el que se ha apagado en los corazones; si no que hasta los vínculos santos de la familia se han roto saerílegamente.

Hemos visto lidiar al padre contra el hijo, al hermano contra el hermano, á la esposa contra el esposo!.... Si, porque hasta la mujer, májico recuerdo de todas las delicias del paraíso, espíritu de amor immortal con que Dios remuneró al hombre por su misericordia al privarle de su divina gracia, anhel de paz y caridad, ha levantado su bandera como una furiosa euménide provocando al combate!.... ¡Horror y abominación!....

Y he aquí por que al par que la misión de la prensa es grande,—es árdua, delicada y absolutamente imposible para la chusma de escritores que se lanzan á la arena periodística sin poseer, ya que no el talento, la moderación,—ya que no el saber, la infinita prudencia que las actuales circunstancias reclaman.

Con el mas sincero deseo, sin el mas leve ánimo de ofender á persona ni á partido alguno, bien se comprende que nos referimos principalmente á Nicaragua.

Para que la ley del mas fuerte desaparezca; para que la guerra civil no renazca; para que no nos entreguemos nosotros mismos á la férrea conyunda del vandalismo americano, atados de pies y manos como despreciables siervos, es preciso que los caudillos populares y la prensa prediquen sin cesar la reconciliación de todos los partidos, de todos los probomberos ante el altar santo de la patria, y que allí depongan su antagonismo, su reñir ambición y su rabiosa sed de venganza. Es indespensable fomentar por todos los medios razonables, la unión fraternal de la desvinculada familia para salvarnos de nuestra propia saña y de las

garras de la conquista más bárbara que han contemplado los siglos.

Prediquemos todos: olvido y perdón; unión y tolerancia; fe y perseverancia.

El peligro para todos no cesa ni cesará en luengo tiempo: la reacción ha comenzado con violencia; el palenque está abierto; en él se lida por la vida y la libertad de dos millones de seres humanos.—Juventud, levántate compacta y resuelta, dámuestas de tu poder é lidiaguia—tuyo es y será el baldón 6 la gloria de la patria centroamericana

Revista de Marzo.

(Para el extranjero.)

La política de un país de tan limitadas proporciones como Costa Rica no puede más ser muy interesante en el exterior. Nuestro pueblo es más adicto á las obras que á las palabras. El trabajo de la tierra, el aumento de sus propiedades le preocupa más que las agitadas discusiones políticas. Propietario en su mayoría, comerciante, ó agricultor, desde el jefe de la República hasta el último peón, el trabajo cotidiano es su patrimonio, la propiedad que goza su libertad, la paz é independencia de la patria su mayor ambición.

Hoy la política se concreta á intimar nra las relaciones con los Estados y los Gobiernos de C. A. que, arrastrados por sus propios sentimientos y el espíritu de los pueblos, se une cada dia más. La guerra absorbe puede decidirse el pensamiento del Poder ejecutivo que cousta plenamente en el patriotismo y buen sentido costarricense.

El Sr. D. José de Zambrano, Encargado de negocios de S. M. C. fué presentado á S. E. el Presidente el 20 de Marzo, mediando las salutaciones afectuosas de estilo.

Por el Ministerio de Gobernación se han dictado algunas providencias para que se ejerza una rígida policía en los campos y poblaciones á fin de prevenir las enfermedades que puedan temerse á la entreda del invierno.

El país goza de paz y salubridad.

El Ministro de R. Exteriores, I. D. Lorenzo Montúfar deberá regresar en el vapor de su misión cerca de los Gobiernos aliados. Creemos que la presencia inmediata de nuestro enviado habrá convencido una vez más á nuestros aliados, del vivo deseo que anima á Costa Rica de vigorizar la alianza y dar digno fin á la guerra.

El empréstito ofrecido espontáneamente por el comercio nacional y extranjero, para los gastos de la guerra, se ha seguido cobrando con puntualidad en los días convenientes.

A pesar de la guerra el movimiento comercial ha tomado alguna vitalidad en estos últimos días y se empiezan á palpitar las ventajas de la línea de vapor por algunas transacciones y el frecuente arribo de pasajeros.—El café, nuestro principal y más acreditado producto de exportación, se ha vendido á buen precio. En Puntarenas desde 9 á 10 pesos quintal, y en el interior desde 8 á 9, á plazo corto ó al contado, según la calidad.—La exportación se está verificando de este modo. En Enero 8,307 quintales y 2 @, sin contar con algo del mes de Diciembre y los rezagos del año anterior.—En Febrero 24, 477 qrs. y 2 @.—En Marzo, 42,788 quintales 3 @.—Total, en los tres meses, 73,663 quintales 3 @.—Esto según los datos oficiales, pero es

indudable que por el exceso de peso que lleva cada saco, se han exportado á la fecha mas de 80,000 quintales.—No creemos equivocarnos calentando que son mas 20,000 los que quedan por exportar. También se han vendido para extraer algunos miles de quintales de cueros de res desde 13 á 17 pesos. Se han exportado además algunas maderas para el Perú y otros puntos.

El movimiento marítimo de Puntarenas en el mes de Marzo se ha reducido á la entrada de 10 buques y salida de 9, con mercaderías extranjeras, caídos y frutos de C. A. y del país para internar y exportar. Han entrado 35 pasajeros y salido 172, incluyos 134 desertores de Walker.

El 31 de Marzo existían en el puerto solo siete buques cargando ó efectuando su descarga.

El ferro-carril de Puntarenas á la Barranca continua en activa construcción. Los ingenieros siguen explorando.

El 1^o de Abril, de 7 á 8 de la noche, la capital se vió repentinamente iluminada por un magnífico meteoro que cruzó de Sur a Norte lanzando grandes exhalaciones.

La guerra de Nicaragua continua aun con la lentitud á que la sujetan las difíciles circunstancias de estos países. Admira á muchos la prolongación de esta lucha. A nosotros nos avergüenza. Creemos que no se ha obrado por todos con la energía que tan solemnes momentos é intereses reclamaban. Creemos que hay mucho que censurar y que arrojar en cara á los pueblos centro-americanos; pero también es preciso ser razonables y considerar los fatales precedentes con que había que combatir, lo clima, las distancias, la desunión de los pueblos, la intransitabilidad de los caminos, y la carencia de recursos. Concentrado el enemigo en un punto ventajísimo, recibiendo incesantes auxilios y refuerzos, con mejores armas, dirigidos por una sola cabeza, la unión les dí una fuerza centuplicada, asistida por el indisputable arrojo, inflexibilidad y activa perseverancia de su caudillo. Además: cuando nuestras tropas llegan á un punto, el respeto á la propiedad y mil consideraciones, tal vez escusivas, las contiene y perjudica; mientras que el enemigo manda sin ley, roba sin remordimiento, incendia sin objeto, destruye para defenderse y asesina con júbilo.

¿No es esta una infame, pero inmensa ventaja?—¿Podemos hacer lo mismo con nuestros hermanos? —¿No se ha visto en los mas grandes países sostenerse años y años una partida de forajidos á despecho de la policía, de las persecuciones de los gobiernos y de sus tropas?—Juzguese con meditación é imparcialidad.

Hoy la situación de las fuerzas centro-americanas ha cambiado. Los Gobiernos han nombrado, por unanimidad, su jefe al general D. J. J. Mora, designando para segundo al general Cañas. Siendo ambos costarricenses esto prueba las buenas relaciones de los Gobiernos, la lealtad con que Costa Rica procede, y la estimación que goza entre sus hermanos.

El 5 de Marzo fué atacada en el tránsito una partida filibustería mandada por el bandido Caysec, que custodiaba unos ochenta hombres para Walker que trajo el Sierra-nevada de California. Todos fueron diezmados y dispersos, perdiendo sus carros, víveres y municiones.—El mismo día el general Chamorro batío completamente 309 bandoleros acudillados por Sanders en el Coyal, cerca de Rivas, donde se guardó el enemigo en su fuga.

El 16 Walker con el grueso de su tropa atacó á San José lanzando sobre el caserío unas 450 granadas y balas de cañón, sin avanzar un palmo de tierra. En tanto el general Jerez se apoderó de las Cuatro esquinas, punto muy inmediato á Rivas, desde donde hizo al enemigo huir.

desde donde hizó al enemigo huir.

El 19 llegó á San José el general en jefe D. J. J. Mora y la 3^a división de Costa Rica.

El 22 comenzó el asedio y ataque de Rivas, sosteniéndose combates parciales muy vigorosos con los filibusteros formidabilmente atrincherados en los restos de la ciudad, en número de 6 á 700, según se asegura. Unos y otros están á tiro de fusil y aun mas cerca.

Las fuerzas de Guatemala y el Salvador se esperaban de un momento á otro, pues se sabe positivamente habían salido hace tiempo con dirección á Nicaragua.

El Castillo viejo y el Fuerte están perfectamente guardados.—El primero debe haber sido atacado en estos días por 400 filibusteros que hay en la parte baja del río y que de un momento á otro serán desbarcados. Nada tememos.

Unos 100 desertores de Walker han llegado este mes á Liberia.

Esto nos prueba que Walker tenía más gente que la que se decía.

UNA RESPUESTA NECESARIA.

(Al Aspinwall Courier y al Bien público de Colón)

La Crónica no quiere polémicas, pero no las teme. Callará tal vez respecto á ella, nunca cuando se ataque injustamente á su país.

El Aspinwall Courier y el Bien público de Colón al anunciar el pasaje de los 124 desertores de Walker, costeado por el Gobierno de Costa Rica, lo hace de un modo ofensivo e interpretable muy en contra del crédito y buena fe costarricense.

Respondan los hechos.

El Presidente de Costa Rica en su proclama del 10 de Diciembre ofreció, á los que abandonaron las filas de Walker, el perdón y pasaje libre á Nueva-York por la vía de Greystown.

A este fin efectuó un contrato por aquella vía.

La proclama penetró por millares de ejemplares entre las turbas de Walker inmediatamente.—Trascurrieron muchos días y nun meses y los desertores no se presentaron siquiera en corto número. ¿Porqué?—Porque nun tenían confianza del triunfo de Walker. No se diga que no podían. Es una falsa excusa.—Mas de 300 han llegado después.—¿No podían esos 300 romper la linea que los contenía?—Sí duda.—La proclama ofrecía indulto y pasaje á los arrepentidos, no á los desesperados. El Presidente ofrecía perdón y pasaje á los que abandonaron las filas del incendiario de Nicaragua por convencimiento de la injusticia de su causa, acogiéndose á nuestra clemencia, no á los que perdida ya la esperanza de adquirir los paraíso soñados y ansi de salvar su vida, se resignasen en último extremo á unpararse á ella, después de haberlos causado infinitos males.

¿Bajo que otro aspecto se puede considerar á los últimos desertores?—Lo repetimos, la mayoría de ellos no son arrepentidos si no desesperados.

No obstante, han llegado y se los ha sufragado con dinero y botes para su viaje al interior desde Moravia. En Puntarenas y aquí se les ha mantenido en un hotel y se ha cuidado á los enfermos esmeradamente en el hospital.—La oferta de pasaje era por Greystown y no se les quería llevar allí porque no repitieran la perfida ingratitud de Thompson y otros que habíamos perdonado en pleno combate, y que hoy nos atacan con furia.

Ellos solicitaron tan solo su pasaje hasta Panamá y a muchos se les concedió y pagó, pues querían ir á otro punto que á los Estados Unidos. Despues los 124 ó 26 salieron de aquí para ir por cuenta del Gobierno á Panamá. El Sr. Capitán Dow indicó al Sr. Comandante del puerto de Punta-reñas que, siendo tan grande el ad-

mero de filibusteros, podían ofrecerse algunas dificultades á su arribo á Panamá y que sería conveniente mandarlos á los Estados Unidos obligándose el mismo á facilitarles el pasaje en el Istmo hasta Nueva York, por un precio moderado (75 pesos por cada uno.) El comandante convino y se obligó á satisfacer todos los gastos al Sr. Capitán Dow á su regreso, poniendo sobraditas garantías.

Después ocurrieron obstáculos en Panamá independientes de nuestra voluntad en un todo y del Sr. Capitán Dow que será fletamente pagado en todos los gastos que ha hecho.

Ahora bien, ¿Tenían derecho esos aventureros á nuestra protección cuando desertaban *no convencidos* por la razón, *si no convencidos* por las fatales circunstancias que los rodeaban? — No.

Aunque así no fuera, ¿teníamos obligación de darles pasaje por otra vía que la de Greytown que era la ofrecida, y para cuyo punto tenemos efectuado un contrato costoso al Estado? — Es indudable que no.

Y si el Gobierno, generoso con exceso, les facilita el pasaje por Panamá y solo aguarda el regreso del espontáneo comisionado Capitán Dow para arreglar su cuenta, ¿es justo que se diga por un periódico, que no es el *Times* ni la *Presse* por cierto, pero que por el punto en que se publica y sus simpatías Walkerinas es más leido por el inmenso ilmágico de los cristianizadores? — que los costa-ricenses han tenido “la fortuna de salir de ellos, (los 124 desertores,) sin hacer otra cosa que prometer el pago por su trasportación; que no se aceptarán promesas costarricenses en vez de boletos de pasaje; y que se quejan de haber sufrido una contribución los residentes por los hombres enviados por costarricenses ó agentes ingleses?”

No. Y si los señores redactores de aquel bi-periódico hubieran reflexionado un poco más y con algo siquiera de imparcialidad filibusteria; si hubieran pensado en que los caballeros que citan [al responder por el pago de todo lo que se gastara lo hacían plenamente convencidos de la buena fe de nuestro Gobierno, no hubieran dado lugar á una injuriosa agravante á nuestra buena fe y á esta indispensable contestación.

Ahora les preguntaremos, creen que se hubieran tratado así a nuestros honrados y patrióticos soldados? — ¿Como se ha tratado en California á los pobres trabajadores que cometían el crimen de *les yankees* de hablar castellano?

Respondan hoy y antes los hechos.

GUERRA DE NICARAGUA.

(San Juan del Norte.)

Extractamos con placer las cartas que hemos recibido y que alcanzan hasta el 21 de Marzo, completamente conexiones con la guerra de Centro-América y el vandalismo americano.

“Algunos desertores filibusteros han llegado á este puerto (Greystown) montados en balsas y palos. Cuentan el ataque del Castillo del modo siguiente.”

— “El 21 (debe ser 16) de Febrero, llegamos como á una legua de distancia del Castillo viejo. Inmediatamente el oficial de Costa Rica que mandaba el punto, incendió los dos vapores que no podía guarecer por causa de los raudales, y no teniendo bastante fuerza para resistir á más de 209 hombres que le atacamos, se concentró en la fortaleza (1). ”

Llegamos á tiempo para apagar el fuego de uno de los vapores incendiados; el otro estaba enteramente quemado. Despues de dos días de esfuerzos inútiles para tomar la fortaleza, mandamos á un oficial con bandera blanca y una intimación á los costarricenses para que se rindieran,

ofreciéndoles toda garantía. Bajó un oficial del Castillo y nos contestó que no capitularían á manos de recibir orden de su General, que le dieramos permiso para mandar un correo al Fuerte de San Carlos donde se hallaba. — Se lo concedimos firmando un armisticio de 24 horas. — Si en este tiempo no recibían orden de rendirse, lo debían hacer ellos ó ser tomados por asalto. (Esto de asalto y todo casi no se cree en San Juan). — Mas antes de las 24 horas faltos atacados tan inesperada y fieramente por 250 costarricenses (2) que no tuvieron como, con qué, ni donde defendernos, y corrímos en todas direcciones, dejando fusiles y pertrechos por donde quisiera. Los primeros que llegamos á donde estaba el vapor quemado (el Scot) nos embarcamos en él, cortamos el cable que le amarraba, y lo dejamos ir por la corriente, abandonando en tierra como cien hombres que consideramos perdidos ó muertos. Llegamos, ya en los dos vapores, hasta los raudales de Machuca, pero como el Scot no gobernaba, por estar tan malo, encalló sobre una peña haciéndose un gran agujero y llenándose de agua; allí permaneció cuatro días hasta que habiendo llevado de San Juan cuerdas y algunas de las piezas que los quitaron los costarricenses lo pudimos sacar.” =

“Hasta aquí el relato de los desertores que se manifiestan acordes. El viejo Scot compone al vapor su tocayo con un teso y velocidad prodigiosos.

Aseguran los que llegan que tienen una garnición en la isla de San Carlos y otra de unos 209 hombres en la Trinidad ó punto de Hippe. Todos los días llegan aquí desertores de ellos casi muertos de hambre y fiebre. El vapor inglés se llevó veintimil. — El tifo que causó males á Us, se ceba en ellos. Aseguran que la mayoría de los que están en el río se hallan á la fuerza, aun algunos oficiales; que están en un estado lamentable, desnudos, sin zapatos, enfermos y á media ration, pero los que están en buena voluntad son unos verdugos para los otros.

El 3 del presente (Marzo) fué comando bajaron el vaporcillo Clayton trayendo el muy deteriorado Sent con 25 ó 30 filibusteros, casi todos oficiales. Como es costumbre, el comandante de la flota inglesa mandó un bote con un oficial á informarse si había allí algunos contra su voluntad para sacarlos. El coronel Titus (ó Tifus) le respondió con insolencia y cien palabras brutales en que se trataba á la misma reina Victoria á una señal del oficial inglés se destacaron de la escuadra dos embarcaciones con tropa y apresaron el vaporcillo y á su comandante Titus, que fué el que dirigió el ataque y mas la fuga del Castillo. Todos convienen que les dió el ejemplo en la carrera agonizante que pegaron cuando vieron tan cerca las bayonetas. Es hombre empeñado en el crimen, pero á quien no gustan chanzas de esa clase. — Dieron parte al Comodoro que estaba ausente: volvió en un vapor y puso en deplorable libertad al vaporcillo y á Titus.

Ese mismo día que era el 5 llegó la fragata de guerra anglo-americana Saratoga, de 24 cañones, que remolcó un vapor de guerra británico hasta el fondo. Apenas hechó el ancla fueron á su bordo varios filibusteros á pedir protección y protestar contra los ingleses. — El Comandante de la Saratoga se lo negó, lo mismo que acababa de hacer el Consul Norte Americano de este puerto, respondiéndole. — “Qué cosa habíais tomado armas contra una nación amiga de los Estados Unidos, sin autorización de su gobierno, habíais perdido su ciudadanía americana.”

A esto han respondido los filibusteros con

(1) — Que tal sería el miedo! — Por el parte del general Mara sabemos que solo fueron por todos 77 hombres con sus oficiales Ortiz y Alvarado.

tal cúmulo de insolencias e injurias inescrribibles, que se dice que el cónsul y el comandante hicieron agarrar á Titus y le tiraron á bordo con una cadena.

Ojalá sea cierto.

Los marinos de las dos naciones están en muy buena armonía. El Comandante angloamericano dice que no tiene orden de obrar en pró ni en contra de esa canalla aventurera, lo cual siente mucho pues quisiera escarmientarlos por que con sus acciones son el baldón del pueblo americano, y que deseaba que el Comandante inglés hiciera una buena leva para traerlos como á perros.”

Los bandidos unos creen que Walker debe haber sucumbido y otros que se halla en marcha para San José, según se les anunció, y que allí van á reunirse todos para hacer fuegos artificiales con Us, como con Granada.”

“El 19 por la mañana llegó el vapor Tejas de N. Orleans con 150 filibusteros, 100 barriles de galleta, 10 de carne, 10 de frijoles y arroz, 3 de jamones, dos cañones, quince cajas de rifles y muchas municiones.

También vinieron un jeneral Housby y un hermanito de Walker. — El vapor no trajo ni un pasajero — solo vienen específicamente á conducir filibusteros. Marchó á Colón y volverá dentro de cuatro días, para seguir á Nueva York.

Los filibusteros del río nada han hecho hasta ahora, pues esperaban este refuerzo con el cual tendrían uno 460 hombres según nos aseguran. Entre estos muchos disgustados; mas enfermos, y no escasean nunca desertores que arriban aquí como espectros. — La Saratoga marchó para La Habana el 19 — Todos los filibusteros han subido el río con sus víveres y municiones de guerra, y afirman que hoy 21 ó mañana 22 de Marzo asaltaran el Castillo á viva fuerza. — Su enemigo contra los costarricenses es estremendo: hablan de conquistar á Costa Rica, de degollar á la mitad de sus habitantes, de vengarse de los males que UU. les ha causado, á ellos que tan tranquilos vivían en los Estados Unidos ó en Europa sin meterse con nadie, y a quienes UU. han ido, sin duda, á robar e incender sus propiedades, devastar sus campos, arruinar sus ciudades y arrancar su vida.” — No es esto muy parecido al canto de Arlequín que llamaba ladron al infeliz á quien acababa él de robar? — Hay también discordia entre ellos: unos están por Walker, otros por Housby que quiere pelear por su cuenta. — Esto los divide y algunos se han separado. — Ojalá se hicieran piedillo uno con otros!

No omitiré decir á U. que los oficiales ingleses manifiestan sus simpatías á UU. y cada día acercan más á esos vagabundos detestables, no perdiendo ocasión de hacerles sentir su odio ó su desprecio á tan infame causa y gente. — Además que los vapores que vienen aquí y á San Juan del Sur, cesarán completamente en sus viajes y que van á establecer una línea entre Panamá y Chile. — Afirman todos que no vendrán más auxilios á los filibusteros, tanto porque la Compañía está arruinada y causada de tantos gastos, como porque están muy desacreditados ya en los Estados Unidos y se teme que Mr. Buchanan, con más energía y probidad que el ex-Presidente Pierce, adoptará medidas severas para que no se minague la dignidad de su país insinuándose las leyes más severas por los pueblos civilizados.

Es cuanto puedo decir á U.

A VENEZUELA. REPUBLICA.

CORREO DEL EJERCITO.

Tenemos noticias hasta el 28. Nada de nuevo. El asedio de Rivas continúa.

EXTERIOR.

EUROPA.

(Cores del vapor.)

FRANCIA. — Verge, el asesino de Monseñor el Arzobispo de París, fué guillotinado después de un juicio escandaloso en el que no dieron pruebas inequívocas de su demencia. — El Emperador ha hecho decretar grandes providencias económicas, en particular en el departamento de guerra y marina. Las tropas francesas evacuaron á Grecia. — El 16 de febrero debían abrirse las Cámaras.

INGLATERRA. — El 13 de febrero fué el día de la apertura del Parlamento. S. M. mandó leer su mensaje. Uno de sus párrafos nos interesa: — “S. M. nos ordena informaros que ha establecido negociaciones con el Gobierno de los Estados Unidos y el de Honduras, y que espera que ellos conseguirán evitar otra nueva causa de desavenencia en lo concerniente á la América Central.” — Así lo cree Mr. Buchanan. — ¿Y nosotros? — ¿Qué nos importa? Estos negocios de la América Central, si esos gobiernos toca decidirlos, ¿no estamos en tutoria? — No gozamos de su salvadora protección? — No somos menores incapaces de manejar lo nuestro? — Y no somos así felices, viviendo tranquilos y gozando de todas las garantías? — Respondan Walker y Hollins.

EL MINISTRO PERSA había llegado á Londres y todo anuncia un arreglo en la cuestión guerra anglo-persa después del resido sitio y toma de Herat por los ingleses. — Lord Palmerston y Mr. de Israeli se han tratado en la Cámara con una agudeza más que punzante. — La flota inglesa no sale del mar Negro á pesar de que la Rusia cumple sus tratados.

AUSTRIA. — El Emperador expidió un decreto de amnistía que le ha grajeadado mas simpatías que cien triunfos ganados en el campo de batalla. Invitó antes al Rei de Nápolis á hacer otro tanto, pero se negó. — ¡Ay del Rei Fernando el dia del combate y el triunfo de un pueblo ahorrajado! ¡Tampoco para él habrá amnistía!

ITALIA. — Siempre en fermentación: los romanos han enviado 400 libras para los ya célebres cien cañones de Alejandría.

RUSIA. — La chancillería de San Petersburgo ha enviado una enérgica nota reclamando á la Inglaterra la evacuación del mar Negro en cumplimiento de los últimos tratados.

SUIZA. — Aquí no se ha arreglado definitivamente la cuestión del Neuchatel. El gobierno suizo, puso en generosa libertad á los prisioneros realistas que marcharon á París y han correspondido con ingratitud á aquella clemencia. La Suiza continúa armada y armando mas. — Decimos la Suiza no figuradamente, sino en absoluto: los heróicos hijos de Helvecia no duermen cuando se amenaza su libertad.

ESPAÑA. — No se puede decir que goza de aquella paz que no se reduce tan solo á lo material si no á la confianza de los espíritus y á la firme consolidación del orden para lo futuro, pero la tranquilidad se ha restablecido. — A pesar de esos cambios interminables en que se consumen papel y palabras, y aun mas dinero, gastándose las fuerzas de la nación en transformaciones mas rápidas y sorprendentes que las decoraciones de una comedia de mala, la España progresá. La península española cuenta en el dia mas de 2000 leguas de muy buenas carreteras, espias y construye centenares de leguas de ferrocarriles. Se han erijido en las costas unos 50 faros muy buenos y están concluyéndose muchos mas. Las líneas telegráficas recorren unas 1200 leguas. — Ha 20 años nada de esto existía, y desde entonces la España no ha gozado semejante ni contado con un buen Gobierno.

Religion y Moral.**UN DISCURSO DE MR. GUIZOT.**

El nombre que acabamos de estampar no pertenece exclusivamente á la historia ni á la gloria de su patria, él honra la historia, realza la gloria de la humanidad. Pobre ó rico, discípulo ó maestro, periodista ó ministro, filósofo ó historiador, en el poder ó en el ostracismo, Mr. Guizot brilla é impone como uno de los mas distinguidos obreros de la civilización moderna.—Siempre sube, jamas desciende.—Protestante, en medio de un pueblo católico, si sus obras no son invulnerables, como lo han probado el malogrado Balmes y otros, llevan el sello del jénio que ilumina y arrastra. Aunque no tenga un interés de actualidad, reproducimos el discurso que Mr. Guizot pronunció hace algun tiempo en la Iglesia de la Redención, en París, en la reunión anual de la Sociedad bíblica de que era vice-presidente. Lo bello siempre es bello.

SEÑORES:

“Si fuerais una Sociedad de política ó de negocios, si hubierais consagrado vuestros esfuerzos á cuestiones de organización social ó á intereses materiales, no tendríais que comunicáros hoy sino vuestros dolores y vuestras inquietudes, no oiríais hablar, en el informe que se os va á someter, sino de la suspensión ó del mal éxito de vuestros trabajos, de los sufrimientos del presente y de los peligros del porvenir.

“Nada de esto sucede. Vuestros trabajos no han sido ni suspendidos ni infructuosos. La tormenta, que ha derribado al rededor nuestro tantas grandezas y paralizado tantas fuerzas, apenas os ha tocado. Vuestra actividad y vuestra prosperidad, (porque podemos serviros de esta palabra para los bienes, y a probarlo dirímos), se han conservado casi los mismos. Habeis proseguido y aceptado vuestra obra como si el cielo hubiera estado sereno y el país tranquilo.

“De donde os viene este privilegio? Vuestra obra es acaso tan pequeña y tan oscura que las tormentas más violentas y más universales la alcanzan? O bien seréis vosotros mismos tan hábiles que habeis sabido prever y alejar los golpes á los que tantas jentes hábiles han sucumbido?

“No, la seguridad y la eficacia permanente de vuestros trabajos en medio de os a díminos sociales, son debidas á causas mas altas y mas puras. Vuestra obra está en profunda y perfecta armonía con los primeros intereses, con las necesidades mas urgentes de nuestra sociedad y de nuestro tiempo.

“Cuáles son estos intereses, estas necesidades? Escuchad lo que se dice: de todas partes resuenan las palabras de fe, de caridad y de esperanza. de fe, de caridad y de esperanza, de lo que la sociedad carece, y lo que ella necesita. Estos son los votos, los clamores que se oyen en todas partes.

“Se busca la satisfacción de estas necesidades. ya obtener un poc de fe de caridad y de esperanza nos dirijimos á las fuentes mas diversas.

“Nada se logra.

“Los movimientos hacia la fe no son a menudo mas que las ansiedades apasionadas de la duda y caemos en ellas.

“La caridad práctica es jenera: activa, eficaz. Jamás han dado tantos soportes se han aliviado mas miserias particulares, materiales. Entr tanto la religión, que debería establecerse entre lo que alivian y lo que son alivio, apena existente. La caridad práctica logra mal su fin moral: los que ni los otros se han quedado tranquilos y animados de reciproca amistad.

“Jamás han aparecido mas esperanzas, ni esperanzas mas ardientes; pero ellas no son sino los sueños de la imaginación, un delirio, ó los arrebatos de los apetitos materiales.

“Nuestra sociedad busca por todo lugar una fe sólida, una caridad eficaz, una esperanza que calme y fortifique. Ella no la encuentra.

“Es porque las busca donde no puede hallarlas. Los hombres se piden á sí mismos sus creencias y sus virtudes; ellos pretenden tenerlas de sí mismos y de sí solos. Esto no puede ser. Los hombres no pueden ser, sobre las grandes cuestiones de su destino, los inventores de la fe, de la caridad de sus esperanzas.

“No se satisfacen estas necesidades en fuentes puramente humanas. Es preciso ir á beber á las fuentes sobrehumanas.

“Tales son las fuentes que vosotros sabréis á los hombres distribuyéndoles los libros santos.

“Allí pueden ellos beber la fe, la caridad y la esperanza; la fe, porque Dios se muestra siempre presente y obrando en el mundo y el hombre. Allí está la acción de Dios; ahí el punto de partida necesario de la fe.

“Arquímedes pedía, y no encontraba, un punto de apoyo para levantar el mundo.—El hombre no hallaría, por sí solo, una base para fijarlo. Es preciso que lo reciba de Dios.

“¡La caridad! El amor de Dios por los hombres se manifiesta en el Evangelio; ahí está el único manantial suficiente del amor de los hombres por los hombres. Fuera de ahí toda caridad es débil y bien pronto se agota.

“¡La esperanza! No hay ninguna que serene y satisfaga el corazón del hombre si no se estiende mas allá y no se remonta mas arriba de esta tierra. Las esperanzas eternas pueden solo purificar y ennobecer las esperanzas terrestres. Reducidos á la tierra, nuestras esperanzas se transforman bien pronto en avidez y en egoísmo.

“Solo el Cristianismo tiene, pues, con que apaciguar y satisfacer esas necesidades de fe, de caridad y de esperanza, que tan poderosamente agitan al hombre y la sociedad.

“Si alguno dudare, mire lo que hacen y diga lo que dicen los adversarios mismos del Cristianismo.

“Al mismo tiempo que lo atacan con furor, se presentan como sus sucesores y sus herederos, y pretenden marchar en las vias abiertas por él.

“Mentira y profanación! Lo que hay mas anticristiano es el espíritu de rebelión y el espíritu de licencia.

“Cuando el cristianismo apareció en el mundo, la ocasión era bella para propagar el espíritu de insurrección. Cuando hubo nunca, mas degradación moral de las clases altas, mas explotación del hombre por el hombre? y sin embargo, no hallareis un solo vestigio de insurrección en la historia de la fundación del Cristianismo, ni de espíritu de insurrección en sus palabras.

“Esta inmensa revolución se ha cumplido únicamente por la acción moral, por la sola reforma moral é interior de los hombres.

“Es que el cristianismo es esencialmente sumiso; sumiso á Dios, sumiso al orden establecido. El tiene su espíritu de libertad y de consistencia concienzuda; pero si no tiene ningún espíritu de rebelión. Es es también enteramente severo, la licencia le es antipática como la revuelta.

“Es, pues, lochia querer entender la libertad y la democracia por medio de la religión de las creencias y de las costumbres.—Creencias fuertes y costumbres severas son indispensables á la de-

mocracia y á la libertad democrática. La religión de los espíritus y de las costumbres en una sociedad democrática conduce infaliblemente primero á la anarquía, en seguida al despotismo.

“Ved, si no, como se han fundado los Estados Unidos; ¿creéis que sea por la religión de las costumbres? No: los fundadores de la república americana eran rejidos para sí como para los demás, y ese espíritu de rejidez es el que ha hecho su fuerza y los ha preservado de los distractivos y de los errores inherentes á la democracia.

“Estad persuadidos que con el espíritu de rebelión no se fundará jamás nada; como el cristianismo tiene el secreto de la fe, de la caridad y de la esperanza, él es también el que tiene los verdaderos secretos del orden y de la regeneración social de las sociedades demócratas mas que ninguno otro.

“Que el espíritu de rebelión y de licencia no se lisonjea, pues, de usurpar la máscara cristiana. Hay incompatibilidad absoluta.

“Al mismo tiempo que el cristianismo puede solo satisfacer la necesidad de la fe, de la caridad y de la esperanza de nuestra sociedad democrática, él solo puede también darle el espíritu de orden, de resurrección y de moralidad severa sin el cual ella no podría subsistir, por lo menos como un régimen de libertad.

“Tened, pues, confianza plena en vuestra obra; ella es esencialmente buena, ella responde á los mas grandes y á los mas urgentes intereses é instintos de nuestro tiempo. Proseguid con ardor. *Haced cristianos, es cristianos lo que nuestra sociedad necesita.*

“Digo cristianos, este es nuestro nombre, el que sabemos propagar.

“La sociedad bíblica se ha limitado escrupulosamente á su misión; ella distribuye los libros santos y los protestantes únicamente; pero sus sentimientos, sus votos y sus esperanzas no se encierran en este círculo estrecho que circunscribe su acción; ella desea ardientemente que se hagan cristianos por todas partes; ella llamará con este nombre á todos los que toman los libros santos por base de su fe, de su caridad, de su esperanza; que ellos lo sean en el seno de la iglesia católica, ó en los los diversos ramos de la iglesia protestante, ella vé en ellos cristianos y hermanos.

“Se predica, y con gran razón, la unión al partido del orden político; esta unión es en efecto el único medio de salud, pero ella no es menos necesaria al partido del orden moral.

“La cuestión está puesta hoy entre el cristianismo y la impiedad, que se pretende humanitaria. Todas las fuerzas cristianas deben reunirse contra el enemigo común; ellas lo pueden.

“Un hecho nuevo se ha introducido en nuestras costumbres, es la libertad de conciencia en la iglesia cristiana, que esta libertad sea aceptada y respetada por todos los cristianos; ella asegurará su unión y el tiempo de la fe en común. Pero guardados de una unidad facticia y forzada, sed cristianos en toda la extensión de la palabra.

“Amámos los unos á los otros: es la caridad.

“Soportaos los unos á los otros: es la tolerancia.

“Respetaos los unos á los otros: es el derecho de libertad.

“Ayudaos los unos á los otros: es vuestro interés bien entendido.

“Bajo de estas condiciones y bajo de ellas solo, hay paz en la sociedad.

“Estamos en la vida de esta salud.

“Cristianos, sed unidos bajo el estandarte de la Cruz. *Hac signa vives.*”

(*) *el mismo modo que la religión actual divide la grande unión.*

AVISOS.**CRONICA DE COSTA-RICA.**

El Boletín Oficial cesó de publicarse por acuerdo gubernativo.

La Crónica Descripción Total de los documentos oficiales y Gobierno ejecutivo, tribunales y autoridades locales.

Los subscriptores y correspondentes del Boletín reciben en su lugar la Crónica que incluye igualmente los sellos y Ministerios.

Editor responsable: R. REUTER.

SUBASTA DE BIENES.

Judicatura civil y de comercio en 1^{er} instancia de la Provincia de Heredia.

A las doce de la mañana del dia 1^o de Abril de 1857.

Quien quisiera hacer postura á un terreno de once manzanas próximamente, ocupado con café, pastos y caña, situado en la villa de Barba, y colindante por el Norte con un camino público, por el Sur y Oeste con propiedad de los señores Florencio y Estefanía Villegas, y por el Este con otra de los señores don Juan y doña Felipa Ugalde, valioso en mil quinientos pesos; y á varios muebles, cuyo valor asciende á la suma de cincuenta y seis pesos, pertenecientes á la testamentaria del fallecido don Lorenzo González, y que se han de rematar al toque de las doce del dia veinticuatro del corriente, para satisfacer las deudas pasivas de dicha testamentaria, tendrá que se le admítirá.

J. Gregorio Trejo.

Jacinto Trejo.

Saturnino Trejo.

ENSEÑANZA PÚBLICA.

Tengo el honor de avisar al público de que con la próxima salida de la señorita Bradley me he hecho cargo desde el 1^o del mes que corre de la dirección del liceo de niños y niñas, fundado por ella en esta Capital. La enseñanza continuará en el mismo lugar, bajo las mismas condiciones y según el mismo método que ha producido ya tan favorables resultados, y me lisonjeo con la esperanza de que me haré digno de la honrosa confianza de las familias que ha bien merecido mi apreciada antecesora.

San José, Abril 4 de 1857.

Enrique Wright.

SE VENDE.—A precios cómodos en la casa del que suscribe: Aceite de oliva en cajas,—vino de San Julian,—Medoc,—Pajarete,—Jerez,—Barsac,—Maderas y Oporto. Dichos vinos son franceses.

Victor de Castella.

PUNTARENAS.**ENTRADA DE BUQUES.**

Marzo 28.—Paiobot N. A. Emeline, Capitán S. Broders. De Guayaquil en 17 días, cargado de azúcar, harina y caldos. Pasajero—D. Gabriel Juhin.

Marzo 31.—Paiobot sardo Liguri de 18 toneladas—Capitán J. B. Rabasquino y 4 marineros. Pasajeros D. Marcelino Villafuerte y otro. De Acajutla, con escala en el Tigre, en diez días de este último punto. Tanto el Sr. Capitán como los pasajeros de este buque dan la noticia que las fuerzas de Guatemala y el Salvador, habían salido ya para el teatro de la guerra contra los filibusteros.

Bergantín Goleta neogranadino Hermosa Chena de 52 toneladas, con 6 hombres de tripulación. De Panamá con 16 días de viaje. Este buque tuvo la desgracia de perder á su capitán D. Eugenio Letournez á la altura de “Morro de pericos” cayéndose al agua accidentalmente cuando dormía sobre un banco y siendo inútiles los esfuerzos que se hicieron por salvárelo. Sigue una información judicial sobre esto.

SALIDAS.

27.—Vapor N. A. Panamá—para los puertos de C. A. Conduce, además de los cinco pasajeros que trajo de Panamá para traer, a los Señores D. Felipe Cabrera y hija, Napoleon Lara, Camilo Andrew, Doña Carlota Guillen, Doña María Rohr D. Luz Gonzalez, Manuel Iniesta, Luz Blanco, José María Orozco, Manuel Moreira, Victoriano Arias, Doña Mercedes Rovira y hija.

Imprenta Nacional-Calle del Palacio-N. 5